

SUSCRIPCIÓN
VITORIA, 1'25 al mes.
FUERA DE LA CAPITAL, trimestre, 4 pesetas.
EXTRANJERO, semestre, 15 pts.
COMUNICADOS
A PRECIOS CONVENCIONALES
PAGO ADELANTADO
Número suelto, CINCO céntimos

La Libertad

EL DIARIO MÁS ANTIGUO DE VITORIA

Redacción, Administración, Oficinas y Talleres, calle de la Estación, número 53. — Teléfono número 159

INSERCIÓN
Esquelas en 1.ª a una columna, 15 pesetas; a dos, 30; a tres, 50
Id. en 2.ª a una 10, a dos 20, a tres 25
Id. en 3.ª a una 5, a dos 10, a tres 15
Anuncios en 1.ª a 0'75 línea
Idem en 2.ª a 0'35 idem.
Idem en 3.ª a 0'10 idem.
Para inserciones de tres, seis y doce meses rebajas de 20, 30 y 50 por 100
PAGO ADELANTADO

Grave lesión

Infiere a sus intereses el comerciante que recauda con el cajón abierto. Si recapacita a lo que se expone, lo sustituirá por una caja registradora «National», que ha de reportarle ahorro de dinero, de tiempo y disgustos, tal como acontece a 1.500.000 comerciantes que en el mundo la emplean.

Agente para las provincias Vascongadas y Navarra, Mateo Ferrero, Sur, 26, Vitoria.

Seamos prácticos

Vitoria se va enterando de que es demasiado oriental eso de tumbarse al pie de la higuera, contemplando el cielo por entre las hojas del árbol, y esperar a que la breva nos caiga en la misma boca. Ya estamos persuadidos de que hay que preparar tronco arriba, y arrancar el fruto de las ramas. De lo contrario, nos exponemos a sentir en el tubo digestivo las angustias debidas a los ayunos prolongados.

El ejemplo nos lo dan todos los pueblos. Unos, como el nuestro, que ven su desaparición del mapa, por falta de vida; y otros, como Bilbao, Santander, que al ver cómo se van aproximando los días en que faltarán los medios de vida con que los obsequió la Naturaleza, se crean otros nuevos, para no encontrarse en grave apuro cuando dejen de producir millones las industrias extractivas.

Si esto hacen capitales como las indicadas últimamente, las que dicen que cuando no se saque abundante hierro de la tierra, habrá que sacar ideas salvadoras, ideas fecundas de la cabeza, y lo que conviene es tenerlas ya sacadas y convertidas en realidad para cuando aquel caso llegue, ¿qué hemos de hacer nosotros?

Seamos prácticos, dejémonos de pequeneces, de personalismos, de miserias, de consejos de individuos que con miras particulares—no calificamos de otra manera sus res—procuran laborar en pro de ellos y en contra del pueblo, y, todos unidos, imitemos los buenos ejemplos que nos dan los vecinos.

Nuestro querido director, don Luis Dorado, tuvo la feliz idea de proponer a nuestros estimados compañeros señores Castro y Vélez de Guevara, directores de «Heraldo Alavés y El Eco de Alava», la suscripción de una instancia dirigida a las Corporaciones provincial y municipal y a la Cámara de Comercio con el fin de que estas, puestas de acuerdo, procedieran a ultimar cuanto fuese necesario para que la máquina del ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro llegase a Vergara y a Los Mártires.

La petición de los periodistas fué atendida, pero aún no está terminada la operación por completo. Se espera en estos días la llegada del ilustre director general de Obras públicas don Abilio Calderón, y entendemos que los diputados y concejales, todos unidos, deben preparar cuanto sea necesario a fin de que el recibimiento y obsequios que se le hagan sean dignos de un pueblo que agradece, que deja a un lado la apatía y marcha camino adelante, con ideas salvadoras, fecundas, de gran utilidad para que Vitoria disfrute pronto de un bienestar superior a lo que nos hemos imaginado los vitorianos.

De esta opinión participa todo el vecindario, como lo prueba el entusiasmo con que se habla de este viaje, la forma en que aplaude la labor que realizan en pro de nosotros los señores Faquinet y Briz y las visitas que se hacen a las obras que fueron durante muchos años un sueño.

Y hay que hacer más. Cuando el señor Calderón regrese a la Corte, completamente satisfecho de cuanto ha visto; cuando llegue cerca de nuestro diputado y diga como son sus electores, y cuando pregone en el ministerio de Fomento y en el Consejo de Estado que esta División de Ferrocarriles ha hecho unos trabajos presupuestados en un millón y pico de pesetas, por setecientos cincuenta mil, es necesario que no esté muy distantes una comisión de concejales y de señores y el Alcalde a la cabeza, pues el diputado por Vitoria—que no debe volver de la corte sin haber visto la votación del crédito de las trescientas mil pesetas y dejar ultimado todo para la próxima ley con la que seamos prácticos; laboremos para proporcionar a Vitoria una vida hol-

Buenos vitorianos

Don César Iradier

Frente al vocinglear populachero de muchos que bullen en el político local, con la mira puesta, más que en el bien del pueblo, en afanes partidistas, conforta y lleva consuelos al espíritu ver cómo otros, calladamente, discretamente, modestamente, en la penumbra, sin más impulsos que los amores a Vitoria, laboran por ella y por sus hijos.

De esos vitorianos beneméritos, dignos de loa y de gratitud, nos proponemos publicar los nombres. No una biografía, no una relación de méritos y servicios, no un elogio más o menos forzado, sino simple y sencillamente—sus nombres, para que nuestro pueblo sepa a quiénes debe guardar un hueco en el cuadro de sus hijos predilectos.

Y, entre ellos, el primero que debe figurar es don César Iradier.

Molestaremos, seguramente, la modestia de nuestro distinguido amigo, pero la justicia nos lo exige. Arquitecto de bien—cimentada fama, con extensa clientela, ajeado y ageno a la política, a pesar de que sus dotes personales y su posición le auguraban brillante carrera, no olvida jamás a Vitoria.

Piensa constantemente cuáles son sus necesidades del momento y cuáles los problemas planteados, y para su saludable solución—sin que nadie se entere, es más, sin que nadie se lo pida—pone en juego relaciones e influencias.

Deudo cercano del señor Dato, aprovecha su íntimo, frecuente trato para ser el intermediario de mil asuntos, de mil cuestiones que gracias a él han tomado favorable rumbo.

En los pocos, contadísimos momentos en que las altas funciones del Estado, a él encomendadas, permiten unos minutos de espiritual reposo al señor Dato, y en que el señor Iradier los roba al incansable trabajar en su carrera, con íntima fruición, con delectación avara los dedica a cosas de Vitoria.

¡Cuántas conversaciones, que comoverían por el amor a nuestro pueblo en ellas palpitante, han oído las frondosas arboledas del Retiro en los soleados mediodías domingueros...! Que, pues, esculpido el nombre de don César Iradier, cuya casa está siempre abierta para todo vitoriano y cuya valía se pone constantemente al servicio de su tierra.

Cuartillas agenas

Los cotos de caza

La afición desmedida que en los últimos veinte años ha adquirido el sport de la caza, produce y producirá serios trastornos en la provincia de Alava, si la autoridad gubernativa no concluye con los abusos que en repetidas ocasiones vienen denunciándose.

El terreno alavés, de excelentes condiciones, en algunos predios, para la recría de perdices y liebres, era muy suficiente para que los naturales del país se divirtieran en las épocas en que las leyes autorizan el ejercicio de tan higiénico recreo. Así se ha practicado durante siglos, formando los cazadores una estrecha hermandad en la que jamás se notaron las diferencias que separan al aristócrata del menestral, ya que todos, provistos de su licencia, eran tan celosos de divertirse como de procurar el fomento de la caza. Sociedad de cazadores hubo en Vitoria, hace treinta años, que llegó a contar cerca de trescientos afiliados, y solamente el título de socio bastaba para considerarle y distinguirlo como a uno de tantos compañeros de sport.

Pero surgió lo que llamaríamos diferencia de clases, y algunos vitorianos, fiados en su dinero y en su influencia, fundaron los cotos de Urbina y Cigoitia, y aun cuando la Ley de caza determina en su artículo 9.º que el derecho de cazar puede ejercitarse en terrenos del Estado, de los pueblos ó de los particulares que no estén vedados, denunciaron sólo los terrenos comunales, sin cuidarse de los terrenos de propiedad particular, a muchos de cuyos dueños, porque sí, les desposeyeron de su derecho legítimo como es el de limitar-

les el derecho de sus propiedades, que nadie, absolutamente nadie puede autorizar sin quebrantamiento de la Ley.

Este vicio de origen ofrecen los primeros cotos alavés, y aunque respetuosamente se protestó, las complacencias de la amistad impidieron que se atendiesen tan fundadas reclamaciones, dando largas y dejando en suspenso resoluciones que no debieron hacerse esperar. El mal ejemplo continuó con perjuicio de los numerosos cazadores vitorianos, y a los cotos citados siguieron los de Turiso y Villabazana, el de Quintanilla y modernamente el de Gaceo, que ocupan los mejores predios de la provincia y sólo sirven para dar lustre a gente adinerada de Bilbao y de Vitoria que, por muy poco dinero, se dan el pisto de hablar de su coto a todas horas.

Y hora es de que se sepa: todo vedado de caza debe ser objeto de un expediente que se resuelve por el señor Gobernador civil conforme a la declaración que previamente aparecerá en el Boletín Oficial. Es así que en el coto de Cigoitia los únicos terrenos vedados son los comunales, ya que por el Gobierno de la provincia no se ha publicado otra declaración que afecte a terrenos de propiedad particular; luego en estos terrenos TIENEN DERECHO a cazar todos los cazadores conforme a los artículos 9.º y 15 de la Ley, sin otra limitación que la de estar levantadas las cosechas, y el impedir este derecho será una arbitrariedad por parte de los comisarios, que debe corregir con mano dura el Excmo. Sr. Gobernador civil.

Y esto que decimos del coto de Cigoitia es aplicable a los demás. Si se quiere que los propietarios cedan sus derechos a los representantes de los cotos, es menester que éstos los soliciten y los paguen; y después de obtener la propiedad, hacer la oportuna declaración de caza. Así es como deben hacerse las cosas, no sin advertir a los aldeanos propietarios que al ceder este derecho se encuentran obligados a satisfacer a la Excm. Diputación la contribución establecida, sobre Vedados de Caza, por la Corporación provincial.

Cumpliendo estrictamente con la Ley, un coto de la extensión que tiene el de Cigoitia ó el de Turiso, costaría cinco ó seis mil duros y no tres mil pesetas, como ahora sucede, y entonces se vería el aumento ó la disminución de esos lujos.

Hay en Vitoria una celosa Sociedad, «La Cazadora», que ella sola, atendida a sus modestísimos ingresos, ha hecho más por el fomento de la caza que todos los cotos, y lo natural es que sus socios cultiven el sport con toda libertad y no se vean contrariados, en sus denuncias y reclamaciones, por influencias del compadrazgo y del caciquismo, puestas en juego, en estos últimos tiempos, de un modo alarmante. La cuestión de los cotos hay que ventilarla a la luz del día, en la prensa; aquí nos ocuparemos de las personas que, sin sospechar los rocamientos que se avencian, influyen particularmente cerca de las autoridades de los pueblos, contrariando los intereses del vecindario.

Afortunadamente, al frente de esta provincia se halla hoy un caballero de tan relevantes prendas como el Marqués de Villamayor, y este íntegro funcionario, que conoce perfectamente la Ley de Caza por ser un amateur de notoriedad en España, cumplirá todo lo preceptuado en ella, satisfaciendo las justas aspiraciones de los que confían en la labor; si a la rigidez legislativa, la solución de sus naturales pretensiones.

Hablaremos del coto de Turiso en otro artículo.

UN CAZADOR VIEJO.

La fiesta de Estíbaliz

En el Santuario

Con gran animación, al favor de un tiempo espléndido, celebróse ayer en el histórico y antiquísimo Santuario de Santa María de Estíbaliz, la fiesta anual en honor de la venerada santa, y como a ésta se tiene gran devoción en Alava, de la capital y de muchos pueblos acudieron a rendirla homenaje centenares de romeros.

Los cultos preparados para la mañana y para la tarde, efectuáronse con lucimiento, brillantez y ante gran concurrencia, que luego se diseminó por la campiña para comer y merendar.

Varios industriales de Vitoria tenían puestos, en los que expendían manjares y bebidas de todas clases, é hicieron negocio redondo, merecida compensación a llevar sus mercancías a un paraje tan distante y elevado.

Por la tarde, cuando la romería estaba en lo mejor y se creía que había de

bailarse aurrezku, como es tradicional, los tamborileros se retiraron a las cuatro y media, quedando sólo para entretener a la gente joven algunas comparsas particulares de instrumentos de cuerda y acordeones, gracias a los cuales se pudo sostener la animación hasta el anochecer.

Durante el baile, desde una de las casas disparaba cohetes una mujer, y, brazo corto y poca maña, daban aquéllos en el alero del tejado y bruscamente caían entre los grupos, haciendo explosión en el suelo, con gran peligro de destrozos en las ropas y de accidentes a las personas.

Numerosos modestos industriales expendían golosinas, y funcionaron varias rifas y juegos, entre éstos tres de bolos.

Como el consumo de rosquillas fué muy grande, para apagar la sed que aquellas producen había tres cubas de la policía urbana, cuyos carreros no dieron paz a la mano regalando agua.

Del amplio balcón ó terraza construido en la parte norte del cerro, divisábase un panorama espléndido, que abarca muchos pueblos y leguas, aunque para admirar espléndidamente había que mirar a una ventana de la casa rectoral, en la que las lindísimas señoritas de Cobas y de Berricano, tres preciosidades, constituían el mejor encanto de la romería y eran como un himno a la vida y a la poesía.

Accidente

A la fiesta, como sucede siempre, fueron inculcable número de automóviles, coches y carricoches.

Los cautos y prudentes, dejan los vehículos en Argandoña y sus ocupantes salvan a pie, en higiénico y oxigenador paseo, la distancia que media entre el citado pueblo y el santuario. Otros prefieren subir hasta la ermita sin apearse, y así sucede lo que sucedió ayer.

Ya cerca del anochecer, descendía a la carretera un carricoche de dos ruedas, tirado por un ganado y ocupado por el que lo guiaba y cuatro señoras y señoritas.

Las casi interrumpidas desigualdades é inclinación del camino y la poca estabilidad de los vehículos de dos ruedas, fueron causa de que volcara, haciéndose pedazos parte del armazón, y las lordas, y lo que es peor, resultando herida una señora de familia muy conocida, que era una de las que ocupaban el cochecito.

Como no se pudo encontrar por allí ningún médico—nosotros nos acordamos del señor Alcalde, pero ya había pasado—y la señora tenía un fuerte golpe en el rostro, del que arrojaba sangre, se le atendió lo mejor que se pudo, vendándola y consolándola, y un querido amigo nuestro puso a su disposición su coche para su traída a Vitoria.

Todo lo reseñado fué lo más saliente de lo visto por nosotros en Estíbaliz, y para el mantenimiento del orden había varias parejas de la Guardia civil—de a pie y de a caballo—y del cuerpo de mioneros.

Zapateros

Se necesitan en la fábrica mecánica de calzado de Victoriano Laza, Estación, 55. Se prefieren siendo jóvenes.

De sport

CICLISMO

Organizada por el Club Deportivo se corrió ayer una carrera ciclista con el siguiente recorrido: Vitoria-Miranda (control) y regreso, por la carretera de Arechavaleta, que forma un total de 65 kilómetros.

Se dió la salida a las nueve y cuarto en el kilómetro 1 de la carretera de Castilla, emprendiendo la marcha seis corredores de los ocho que estaban inscritos.

Al control (Miranda) llegaron los seis, entrando el primero Elorza y en seguida Medina.

La meta de Vitoria se situó en el kilómetro 1 de la carretera de Arechavaleta.

El primero que entró fué Carlos Medina; luego Elorza y a continuación Lorente, siendo estos tres los únicos que se clasificaron, pues los demás se retiraron.

La clasificación fué la siguiente: 1.º Carlos Medina, sobre Swift y Ferraz. 2.º J. Elorza, sobre Peugeot y Continental. Santiago Lorente, sobre Pannetton y Hutchinson.

Carlos Medina, el vencedor de la prueba, hizo una magnífica carrera, por lo que le felicitamos cordialmente. ¡Bien, chiquito!

Lorente, debutante, según creo, en carretera, también corrió bien.

Según mis noticias, el New-Club ha empezado a trabajar en la organización del Campeonato de Alava en carretera.

FUTBOL

Esta mañana han salido con dirección a Logroño los equipiers del New-Club que van a la capital riojana con objeto de jugar un partido de futbol contra una selección logroñesa.

Cuando salga el periódico a la calle ya habrá terminado el partido, y mañana daremos a nuestros lectores una extensa información del mismo.

El equipo que defenderá los colores del New-Club es el siguiente:

- Ugarte Sagarna Aragón (A.)
Pepín Oyarzábal Zarraco
Aguirre Solozábal Riviere
Aragón (R.) Arocheta

Este va animado de las mejores intenciones, por lo que no es aventurado esperar que el triunfo sea para los de casa.

J. BRAVO.

Los cazadores

Una de las entidades más simpáticas de cuantas en Vitoria funcionan es «La Cazadora Alavesa», tanto porque los que la constituyen son muchos y entusiastas por el sport cinegético, como porque desde que se fundó, hace ya años, ha realizado un bien grandísimo en consonancia con su misión y sus estatutos.

«La Cazadora» ha secundado admirablemente, en todo momento, los trabajos de las autoridades en cuanto se relaciona con el fomento de la caza y respeto de la ley, y ha procurado por todos los medios lícitos el florecimiento de una diversión que en Alava tiene centenares de devotos.

«La Cazadora» tiene anualmente una fiesta de fraternidad, y esa fiesta es hoy, día de San Eustaquio, patrón de aquella, y, siguiendo su actual Directiva el ejemplo de las que le han precedido en el gobierno de la Sociedad, ha

El robo de alhajas

La carrera de Juez

Tan dura, fatigosa, mala y de responsabilidad como la del sacerdote y la del médico, la carrera de juez es de esas que no tienen ni un minuto de reposo.

El Magistrado que ejerce esa elevadísima función social, no tiene horas suyas, ni hogar, ni descanso, siempre pendiente de lo imprevisto, que le obliga a dejar la mesa, a abandonar el lecho, a andar de la Ceca a la Meza detrás de un hecho delictivo, sin contar el abrumador trabajo y sinsabores que le ofrece lo civil.

Para el hombre recto y justiciero que ejerce actualmente en este Partido el cargo de Juez, la semana anterior fué de verdadera prueba, y si, como se supone, el éxito más brillante coronó sus esfuerzos y su innegable talento, la lógica parecía hacer presumir que el señor Conde aprovecharía el día de ayer—uno de los más soberbios y espléndidos de este magnífico verano inacabable—para oxigenar un poco sus pulmones, para explayar su espíritu en el campo, para librarse, por breves horas, de la atmósfera moralmente malsana y pestilente de los que, adrede, caen bajo la sanción del Código.

Día de prueba

Pero nuestro respetable amigo no debe discurrir como nosotros, ó sus amores por la profesión los lleva al más alto grado del entusiasmo, porque ayer, con los precedentes que señalados quedan, trabajó con más ardor, si cabe, que el día venturoso para la sociedad altrajada en que se presume que logró poner de acuerdo, en cuanto a la responsabilidad que a cada uno pudiera corresponder, a los cinco individuos procesados y encarcelados por el robo de alhajas cometido el día 15 de Enero en el Teatro-Circo.

Diligencia importante

Desde muy temprano se vió a don Arcadio Conde dirigirse a su despacho de la Cárcel, y como después llegaban varios policías a ponerse a sus órdenes, los curiosos empezaron a hacer cábalas, suposiciones y comentarios, ya que el importante robo sigue absorbiendo por entero la atención pública.

¿Qué ocurriría? Pronto se conoció la solución, al ver salir—ó ser sacados—de la Cárcel, a los procesados Bonifacio García, hijo de El cencerro, y a los hermanos Jesús y Domingo Martínez. Por la acera paralela al abrevadero, y custodiados por agentes de orden público, los tres presos fueron llevados al Hospital civil, donde se les careó con una mujer que allí se encuentra enferma.

Sin duda ninguna que la diligencia sería de importancia cuando el señor Conde dispuso su celebración. Una vez terminado el careo, los presos fueron reintegrados a la Cárcel.

Otra detención

Desde un principio dijimos que dos de los encausados por el robo a los iliputienses, los hermanos Jesús y Domingo Martínez del Campo, habitaban en compañía de su madre.

Ayer, y por orden del señor Juez, fué llevada ésta a su presencia, y después

organizado un banquete que se celebra esta noche a las nueve en el acreditado café de don Simón Hernández, domicilio de aquella.

A él hemos sido invitados por el presidente, nuestro buen amigo Paco González de Heredia, a quien, así como a los individuos de Junta y a cuantos forman «La Cazadora», les debemos, por su galantería, especial gratitud.

Taurinas

La novillada

Los encargados de elegir los novillos que habrán de ser lidiados el próximo domingo en la fiesta mixta—y de concurso la parte taurina—, regresaron después de comprar cuatro a don Cipriano Sáenz, de Navarrete (Logroño), cuyas señas son las siguientes:

- «Carrión», colorao, ojo perdid.
«Sargento», id. id.
«Peluquero», id. id.
«Lazarillo», negro listón, coliblanco.

Dicen los que los han adquirido, que son bonitos, iguales, finos y de unas diecisiete arrobas.

La divisa de esta ganadería es encarnada y verde.

Las cuadrillas son:

Matadores: Justo García (Gitamilo), Juan Jáuregui (Tintorero), Rafael García (Gitamilo chico) y Serafín Herráiz (Serafinito).

Picadores: Antonio Martínez (Artillero), Eugenio Claro (Llanes) y dos reservas.

Banderilleros: Cecilio Ortiz (Estanquerito), Gregorio Yanguas (Zapata), Agustín Cabrera (Chatín), José Gómez (Valencia), Carmelo Irazola, Valeriano Maestre (Valerito) y Julián Fernández Finito.

Un puntillero.

Seguen las declaraciones

Por último—y estamos refiriéndonos sólo a trabajos de la mañana de ayer—el señor Conde ordenó a la policía que le fuera llevada a su presencia la joven Pilar Alvarez, que habita en la calle de Rioja, número 12, a la cual tomó declaración, y como en esta práctica se hiciera ya una hora avanzada, la dijo que se retirase a su casa y que volviera al Juzgado a las tres y media de la tarde.

A esta hora volvió, y también fué llevada entonces a presencia del Juzgado la joven Primitiva García, hija y hermana de Los cencerros.

Testigo que abruma

Las dos jóvenes, Pilar y Primitiva, fueron llevadas al Hospital civil para ver si las conocía la niña de nueve años Consuelo Mellado, que está allí enferma.

Si nuestros informes son verídicos, esta criatura, con la inocencia y el candor propios de sus pocos años, parece que ha hecho manifestaciones terminantes, aplastantes, contra Domingo Martínez, asegurando que vio el maletrán y haciendo otras afirmaciones que comprometen a los encarcelados.

Escena de dolor

Con la detención de Petra Claret—que está en la Cárcel, incomunicada—y la prisión de sus dos hijos Jesús y Domingo, ha quedado sola en el domicilio de la familia la joven Lucrecia Martínez del Campo, hija y hermana de aquellos.

Ayer tarde, la sin ventura, al saber que su madre quedaba en la Cárcel, fué a la prisión con objeto de ver si lograba ver al señor Juez, y de rodillas, y con el llanto en los ojos pedir la misericordia y piedad para su madre.

La pobre hija, al llegar a la Cárcel, sufrió tal impresión, que fué víctima de un accidente, que hizo necesarios auxilios, los cuales le fueron prestados, solícitamente, por los empleados del establecimiento.

La mañana de hoy

Desde muy temprano, hasta mediodía, han continuado las declaraciones y trabajos pertinentes a este ruidoso proceso, todo ello en presencia del teniente fiscal señor Mena.

Rumores

Volviendo al punto de partida del feliz descubrimiento de las alhajas en Bilbao, parece que los detenidos en nuestra Cárcel, el día antes de ser apresados, también estuvieron de merienda en Arriaga, acaso con el fin de ponerse de acuerdo en lo que cada uno había de declarar si los cogía la policía, como así sucedió la tarde siguiente.

Todo esto obedece a las noticias que desde el martes 14 estábamos dando los diarios de Bilbao y de Vitoria.

En San Sebastián han sido practicadas cinco detenciones relacionadas con este robo.

Ahora se hacen activos trabajos, que, al parecer, van por buen camino, para recuperar las alhajas robadas.

Nuestra información

Correo, telégrafo, teléfono

POR TELÉFONO

Madrid 20—(Varias horas).

Notas de la guerra

Comunicado francés

PARIS.—El parte oficial de las once de la noche dice lo siguiente:

«La flota inglesa ha bombardeado las organizaciones de la artillería alemana en la costa de Bélgica.

Con tal motivo nuestra artillería pesada ha hecho fuego desde Neuport contra las baterías alemanas que contestaban a los navíos ingleses.

En Artois el fuego de la artillería alemana ha disminuido.

Nuestra artillería ha seguido bombardeando las obras y baterías enemigas.

En Roye hemos cañoneado las trincheras alemanas.

En el canal del Aisne al Marne conservamos la cabeza de puente de Sapignol, a pesar de tres ataques alemanes.

En Champagne la artillería alemana ha bombardeado, contestando a nuestro tiro, las orillas del Aisne y la parte occidental de Argona.

En los Altos del Mosa, violento cañoneo en la trinchera de Calonne así como en Apremont, al Norte de Flirey, en Lorena y en los Vosgos, donde hemos ejecutado tiros particularmente eficaces.

Cerca de Saint Mihiel, un avión alemán cogido por nuestros fuegos cruzados, se ha internado en las líneas alemanas.»

Veleros turcos á plique

SEBASTOPOL.—Los torpederos rusos han echado á pique, cerca de Sinope, á un convoy de veleros turcos cargados de municiones.

Las tripulaciones fueron hechas prisioneras.

Las mujeres de Africa

LONDRES.—Lloyd George ha recibido un mensaje del Cabo, firmado por infinidad de mujeres ofreciéndose á trabajar en las fábricas de municiones.

Se les ha contestado agradeciendo el ofrecimiento, pero rehusándolo en vista de que hay suficiente número de obreros.

La censura en Bulgaria

SOFIA.—A partir del 15 del actual ha quedado establecida en Bulgaria la previa censura para toda clase de publicaciones.

Han sido designados para ejercerla los comandantes militares.

Los bombardeos de Reims

PARIS.—La prensa de París recuerda que hoy hace un año que los alemanes bombardearon por primera vez la catedral de Reims, causando los primeros destrozos en el admirable templo, que es una de las joyas de arte religioso mundial.

Durante el año de guerra, Reims ha sufrido unos 300 bombardeos, sin que se haya averiguado todavía á qué responden los tiros alemanes contra la ciudad, puesto que allí no hay tropas acantonadas ni hay obra alguna de valor militar.

Explosión de un tren de municiones.

GINEBRA.—El «Correo de Posen» dice que una explosión se ha producido recientemente en la estación de mercancías de Posen.

En el momento de cargar un tren de municiones para aeroplanos, una bomba estalló y provocó una gran explosión de las balas ya cargadas en los vagones.

Varios de estos últimos fueron completamente destruidos.

Quince soldados y un empleado resultaron muertos.

Hubo también numerosos heridos entre los habitantes de las casas vecinas.

Donativo del rey de España

PARIS.—La prensa parisiense aplaude el donativo de 3.000 francos hecho por el rey de España para la obra de los inválidos de la guerra, por mediación de la embajadora madame Geoffroy.

«Le Journal» dice que don Alfonso muestra el camino para una inteligencia entre España y Francia.

Tesoro en las trincheras

NANCY.—Al cavar una trinchera en una selva de Champenoux,

una sección de infantería descubrió un tesoro.

La mitad conforme á ley francesa, ha sido entregada al Estado y la otra á los soldados.

Cumplíndose el deseo de éstos, el prefecto ha subastado el lote que les pertenecía, previa exposición pública del mismo.

Comprende el lote: un escudo de oro de Navarra, acuñado en Ruen en 1818; veinte piezas de plata y cuartos de escudo de Enrique IV ó de Luis XIII y muchas otras monedas de Lorena, acuñadas en Nancy en 1600, próximamente.

Lo que dice Dato

Con los periodistas

A la hora de costumbre recibió el jefe del Gobierno, en su despacho oficial de la Presidencia, á los representantes de la prensa.

Despachando con el Rey

Comenzó diciendo que había estado en Palacio despachando con el Monarca.

Consejo de ministros

Dijo que mañana se celebrará Consejo de ministros en Palacio, bajo la presidencia de don Alfonso.

Indulto denegado

El Rey se mostró en pro de la concesión del indulto del reo de Calceña, provincia de Zaragoza.

El señor Dato expuso al Monarca que debido á la forma en que se cometió el delito no procedía conceder el indulto.

Tranquilidad en Marruecos

Según las noticias recibidas de Marruecos, reina completa tranquilidad en nuestras posiciones.

El viaje del Rey

El miércoles saldrá para la corte don Alfonso, proponiéndose llegar á San Sebastián el jueves por la mañana.

El Teatro Real

Dentro de unos días se anunciará el concurso de arriendo del Teatro Real.

Hay algunas modificaciones. Los palcos destinados al ministerio de Instrucción pública pasarán á depender del empresario.

También hay otras concesiones.

Defunción

Manifestó don Eduardo que había muerto el señor Rossel, secretario de la comisión de Negocios extranjeros de Francia, haciendo grandes elogios del finado.

Interviu interesante

Calificó de interesante la intervui celebrada con el Rey de España por el escritor francés Long.

La publica «Le Journal».

No es cierto

Uno de los periodistas le preguntó si era cierto que el señor Lerroux había ido á París con el fin de desmentir que los submarinos alemanes se aprovisionan en aguas españolas, y contestó don Eduardo que era un absurdo.

Palabras de Andrade

Otro hizo ver el mal efecto que habían causado las palabras de Andrade diciendo que no autorizaría más manifestaciones en Barcelona.

El jefe del Gobierno contestó que se habían interpretado mal las frases citadas, pues dijo que no consentiría más manifestaciones como la celebrada últimamente.

En Gobernación

Con los periodistas

Los periodistas que hacen información en el ministerio de la Puerta del Sol, han sido recibidos por el señor Sánchez Guerra.

Visita de candidatos

Este dijo que había recibido la visita de numerosos candidatos para concejales.

Lo de Gijón

Se ocupó del conflicto obrero de Gijón y dijo que se continuaba tra-

bajando en los muelles, pero no se ha llegado á un arreglo.

San Sebastián

El marqués de Lema

Recibió el ministro de Estado á los periodistas, á los que dijo que la princesa alemana Salm-Salm había llegado felizmente á Algeciras, de donde había salido para Gibraltar.

El secretario de Muley Hafid le ha pedido hora para recibirle, pues desea saludarle, y ha señalado las siete de la tarde para conferenciar con el ex sultán.

Mañana se propone ir éste á Madrid.

Habló de la prensa inglesa, diciendo que se felicita del acuerdo de ciertos suministros y cuestiones obreras.

Terminó diciendo que había estado á recibir á la reina doña Victoria.

García Prieto

El señor García Prieto ha continuado recibiendo numerosas visitas.

Es casi seguro que mañana salga para su finca de Torrelodones.

La reina doña Victoria

Esta mañana llegó la reina doña Victoria procedente de Madrid, acompañada de la marquesa de San Carlos y el duque de Santo Mauro.

Esperaban su llegada la reina doña María Cristina, las autoridades y numeroso público.

Desde la estación se han trasladado las reinas y su séquito á Miramar.

El señor Alba

A su regreso de Suiza se ha detenido en esta localidad el ex ministro liberal don Santiago Alba, para saludar al conde de Romanones.

Desde aquí irá á Valladolid, de donde marchará á Madrid, y luego regresará á esta ciudad para ir á Suiza.

Miscelánea

El «Reina Regente»

EL FERROL.—Ha llegado en viaje de prácticas, el crucero «Reina Regente», que conduce á 46 alumnos de la Escuela Naval.

Permanecerá aquí hasta el martes, día en que zarpará con rumbo á Bilbao y á San Sebastián.

El asesinato de M. Jaurés

PARIS.—El día 10 de Noviembre comenzará á verse ante el Jurado de París el proceso contra Villain, el asesino de M. Jaurés.

Los debates serán presididos por el consejero Boudoux, y el ministerio público estará representado por M. Herbaux ó por M. Peyssonuré.

Cadáveres indios en aguas de Tánger.

TANGER.—Moros llegados de la kábila de Anyera dicen que han sido hallados en la playa de Cancuz los cadáveres de siete marineros indios.

Avisadas las autoridades, comunicaron órdenes para que fueran enterrados inmediatamente.

La versión indígena da al suceso proporciones extraordinarias.

Mitín

BURGOS.—La Sociedad de dependientes de comercio é industria celebrará el miércoles próximo, en la Casa del Pueblo, un mitín de propaganda.

Con tal objeto han llegado dos delegados de la Federación nacional.

Agresión repentina

LEON.—En el pueblo de Varquero, próximo á Astorga, encontráronse Domingo Carrera cerca de un molino en amigable compañía con Víctor Prieto, el primero hizo al segundo un disparo de escopeta, que le produjo instantáneamente la muerte.

Se ignoran los precedentes del crimen.

El agresor se presentó en el Juzgado de Astorga, confesando su delito.

Homicida

SALAMANCA.—En el pueblo del Cerro se ha presentado ante el Juez municipal un individuo llamado Isaac Martín, declarándose autor del homicidio perpetrado hace algunos días en aquella localidad.

Los obreros

SALAMANCA.—Han llegado el

presidente y secretario de la Federación textil de Béjar, con objeto de entregar á sus compañeros de esta capital un cuadro al óleo, como muestra de gratitud por el apoyo que prestaron á los obreros bejaranos en el pasado conflicto.

De Portugal

LISBOA.—En la fortaleza de San Sebastián hizo explosión un aparato infernal, matando á un vigilante y á un soldado.

—Han regresado de Angola algunas fuerzas de Marina.

—En la calle del 24 de Julio hubo un choque entre varios carreteros y policías por tratar éstos de detener á uno de aquéllos.

José L. Mascarós Médico

Se ha trasladado á la calle de la Estación, número 53, tercero.

Desde Miranda

20 Septiembre.

Ya empiezan los malvados á cometer felonías; se está poniendo Miranda á la altura de las poblaciones de viso con sus obras y sus adelantos que son admiración de propios y extraños, y ya empiezan los zúlis á cometer fechorías.

Está la ciudad, con sus adelantos, proporcionando comodidades al transeúnte y á los del pueblo para que en sus ratos de ocio, de recreo y de expansión puedan tener y disfrutar de comodidades, y ya se ve por ahí la mano alevosa y devastadora del cobarde criminal, haciendo á escondidas lo que no se atrevería, por vergüenza y pudor, á hacerlo delante de nadie.

Con fuerte maza, con gruesa barra ó con forjado instrumento contundente, han dado el golpe, y éste ha sido de muerte.

Uno de los fortísimos bancos del camino de la estación, útil para todos, y de adorno para aquel que lo vea y no necesite hacer uso de él en cierto momento, ha sido roto.

Los niños, con sus inocentes juegos, y fuerte instrumento, ha sido, pues, obra de hombres; el segundo banco, el que está pasada la Comandancia militar, está roto.

Fuerza y valor se necesita para tal hazaña, pero también mucha cobardía.

Preparémos los vecinos de Miranda á ser todos policías y denunciar por esos hechos ú otros que pueden redundar en perjuicio de la moral del pueblo; á velar por que unos pocos infames no hagan que á todos nos den el estigma de inciviles; inculquemos esa idea en nuestros hijos y en nuestros sirvientes para que cuando presencien tales actos nos lo digan y nosotros demos cuenta á la autoridad; ahora que si las autoridades, en ésta como en otras cosas, echan tierra á las cosas, entonces venga de una vez el desbaratamiento de «todo lo existente», porque se van dando casos de ciertas contemplaciones y... ¿para qué más?

Ayer por la tarde tocó la banda municipal en la plaza de Cervantes, y por la noche lo hizo en el cine.

Ayer celebró junta general la agrupación de Exploradores de esta ciudad, cesando en sus cargos el presidente don Jesús Hevia, Registrador de la propiedad, y los vocales don Tomás Noral y don Martín Solana, siendo sustituidos por don Pedro Aragües, médico; don Aureliano Villarreal, ex alcalde y banquero, y don Tiburcio Arbaizar, ex alcalde y propietario.

Esta noche se celebrará en el Coliseo Imperial una gran velada en favor de la agrupación «Espejo», artistas de fama, pero de esos que valiendo, la fortuna les es adversa.

Se trata de un matrimonio legal (ella hace ocho días que dió á luz) con cuatro pequeños, pero todos artistas.

Jóvenes de posición desahogada que en círculos de la ciudad se acreditaron de artistas, han corrido en favor de la misericordia, y á este fin, y con el interés mayor, se han propuesto el darse á conocer al público, pero todo en beneficio del necesitado; no hay que dudar que el pueblo con este aliciente volará al coliseo á pasar un rato agradable y á allegar recursos al necesitado en momentos tan críticos y difíciles.

Los programas repartidos son de atracción, y el pueblo de Miranda sabrá con su obolo aliviar la suerte de inocentes criaturas, que en su corta edad tienen que trabajar como mayores para proporcionarse el alimento y el de sus hermanos que aún están en la lactancia.

ESPECTÁCULOS

La «Troupe liliptiense»

Ha sido un acierto de taquilla la reaparición de los liliptienses en el Teatro-Circo, porque tanto en las dos funciones del sábado como en las de ayer, la concurrencia fué numerosa; sobre to-

Agua de Villaza = Minero-medicinal natural

Es un verdadero específico para el estómago, según lo atestiguan millares de reconocimientos. Para la mesa es el agua preferida por el mundo elegante. Es tan exquisita su bebida, que una vez probada se adopta para siempre. No irrita, ni debilita, ni afloja la sangre.

DE VENTA: Farmacias y Droguerías.—0'75 pesetas botella

Academia Tramún-Bengoechea

Preparatoria para ingreso en las Militares y Cuerpo de Correos

FLORIDA, 21, 1.º

do en las de las siete y de las diez, los llenos fueron completos en todas las localidades.

Los pequeños habitantes de la fantástica Lilipti hacen un trabajo sencillo, pero variado. Entre ellos hay acróbatas, equilibristas, bailarines, cupletistas y hasta toreros. La monería y buena presentación de los artistas agradan al público y le hacen pasar un buen rato.

Ninguno sobresale; todos coadyuvan, con su labor, á completar el espectáculo.

¡Ah! Las películas, mejor presentadas.

Hoy, despedida de la «Troupe liliptiense». Funciones á las siete de la tarde y diez de la noche.

Preferencia, 0'40; general, 0'20; militares sin graduación y niños, 0'10.

Dr. J. Alonso

Inspector provincial de Sanidad, por oposición; ex médico del Cuerpo de Prisioneros, por oposición; socio correspondiente, laureado, de la Sociedad Española de Higiene; socio de Mérito, primer premio, Madrid; del Instituto Médico Valenciano, etc.; de los Hospitales de Madrid; del Instituto Nacional de Higiene.

Consulta de enfermedades de los niños, corazón y pulmones.

DE 11 A 12 Y DE 2 A 5

SAN ANTONIO, 28, 1.º

Películas

Notas tristes

Con numerosísima concurrencia se celebraron el sábado en el cercano pueblo de Betoño los funerales y conducción al cementerio del que en vida fué modelo de hombres honrados y acreditados.

González, más don Leopoldo Andueza, don Manuel Salinas.

Precedían al féretro, lujoso y severo, y que iba á hombros de cuatro mozos del pueblo, numerosos señores sacerdotes, con prestes y cruz alzada, cantando responsos.

El duelo lo presidieron los hijos y sobrinos del finado.

En tanto se celebraba el funeral, se dió tierra al cuerpo del que fué querido amigo nuestro.

A su apenada familia reiteramos el pésame más sentido.

Viajes

Ha regresado del extranjero la acreditada modista de sombreros Rosario Grinón.

—De San Sebastián y con dirección á Lapuebla de Arganzón, ha pasado el reputado médico de aquella localidad don Manuel Salinas.

—De Madrid, y con dirección á San Sebastián, se han detenido en esta capital unos días, nuestro querido amigo don Manuel Dorao, en unión de su distinguida y bella señora.

Han venido:

De Pancorbo, don Julio Mendoza.

De San Sebastián la bellísima señorita Rosario Negrete.

De Irún, nuestro querido amigo don Julio Vélez de Guevara, probo funcionario de la Compañía del ferrocarril del Norte.

De Bilbao, don Bernardo Acha, querido amigo nuestro.

De Burgos el virtuoso sacerdote don Bartolomé Dorao.

—Han ido:

A Logroño, nuestro querido amigo don Policarpo Martínez de Lecea.

A Santander, Bilbao y San Sebastián, nuestro estimado amigo don Enrique Blázquez, hijo del conocido industrial de esta plaza.

A Arceniega, el notario de aquella localidad don Juan Arana, en unión de su distinguida familia.

A Logroño, don Romualdo Pilarte, estimado amigo nuestro.

A Irún, donde se propone pasar unos días, nuestro amigo don Angel G. Rey, en unión de su distinguida señora y moñisimos hijos.

PROFESORA DE FRANCÉS, PARISIENSE, que ha obtenido numerosos triunfos en la enseñanza, da lecciones particulares, y tiene Academia en su casa á precios módicos.

ORTIZ DE ZARATE, 14, 1.º

NOTICIAS

AGUAS DE VILLAZA.—Pueden tomarse en grandes dosis, sin que produzcan trastorno alguno.

El miércoles próximo, á las nueve de la noche, celebrará asamblea mixta de asociados, para tratar un asunto pendiente de resolución en la reunión úti-

ma, la Federación de Sociedades Obreras.

Piensos para ganados

CEBADA -- AVENA -- HABAS

Escritorio, Muro de la Mata, 3.

Tamayo y Compañía.—LOGROÑO

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en VITORIA

El auxiliar representante del reperto ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gamell, Director propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid, fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, cursos de VITORIA, los días 26 y 27 del actual mes de Septiembre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en el HOTEL PALLARES, á todos los que padeciendo de HERNIAS (quebraduras) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas, como desviaciones del espinazo, COXALGIA, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas curvaturas de la tibia, pies equinos, varos ó valgus, tarsalgias de los adolescentes, pie plano doloroso, abultamiento de vientre, etc. etc., deseen encargarse alguno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las eminencias médicas. Con su método, de que es inventor (PATENTE 27.791), se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado, y por tanto se precisa ver á la persona que los solicita, sin cuyo requisito no podría aceptar ningún encargo.

De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue. Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestro interesante folleto de 200 páginas, titulado: *Hernias y cuestiones ortopédicas*. Carrera de San Jerónimo 37, principal.

Han ingresado en la cárcel á sus quince años dos individuos que se encontraban mendigando en la vía pública.

Aparatos de lechería modernos é higiénicos. Jarras, ordeñadores, botellas, etc., etc.

EL MATERIAL AGRÍCOLA

Zabalbide, núms. 11 y 13.—BILBAO

¿Interesa á V. conocer diaria y exactamente la marcha de los mercados de cereales, harinas etc? Pues suscribese «La Revista Mercantil» de Valladolid, que es una especialidad en la materia.

«SAN ROQUE», □ JEREZ COLABORADOR Gran Aperitivo Tónico Reconstituyente. Bebida de uso general muy agradable. Exito reconocido. Necesario en todas las familias. Pídase en todas partes.

Ayer fueron detenidos en el camino de Archaleta dos muchachos que iban en estado de embriaguez y fueron á los transeúntes.

Fueron conducidos al retén de guardia municipal, quedando á disposición del señor Alcalde.

LA COMPAÑÍA DE MADERAS

Bilbao

Madera de pino del Norte, tea y frascos, por vagones completos y por expediciones sueltas.

Francisco Gatell

Caligrafía y Taquigrafía

Lecciones particulares

Taquigrafía.—Se comprometo á enseñar, en tres ó cuatro meses á lo sumo, el mejor y más preciso sistema para la traducción. Esta asignatura para la traducción es de naturaleza, poseyendo medianamente el idioma castellano, constituye, por sí sola, un medio de vivir.

Caligrafía.—En dos ó tres meses, á lo sumo, enseñé á imitar de jóvenes hermosa letra inglesa y redondilla.

Estación, 25, 1.º, dcha.

Acciones de la «Cooperativa de Electricidad»

AVENDEN. Informarán en esta Administración.

